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Vendredi soir
Rédaction : Mima Gallès

Le réseau
Tour de table : présentations et attentes des participants à     
l’intestinale 2010

Benjamin Zilbermann, Vivéo Assainissement (07, Ardèche)
Vivéo va devenir une SARL, co-financée par la région Rhône-Alpes en tant qu’entreprise localement 
innovante. formation à l’auto-construction en phytoépuration et toilettes sèches + location de TS 
dans les petites fêtes locales.
Attentes : Définir structuration et modes de fonctionnement pour que le RAE soit une structure inno-
vante dans le mode de prise de décision.

Pierre L’Ecoleau, Association Ec’eau-logis (32, Gers)
Association et statut d’auto-entrepreneur pour les actions pour la gestion de l’eau de pluie et la
réglementation. 
Attentes : Structuration du réseau et outils de communication.

Thomas Schmidt, Les Fourmis (22, Cote d’Armor)
SARL créée en 2004 : organisation de concerts, premières TS en 2001, caravane, puis différents 
modèles pour la location (environ 10 cabines). 
Attentes : améliorations des pratiques (sciure polluée, compostage aléatoire), rencontre avec les 
autres structures.

Sébastien Bernard, TLB du Rhône (69, Rhône)
Structure créée en 2008, en portage salarial, projet de création d’une structure cet hiver.
Attentes : structuration du réseau pour être connu et avancer, cadre légal pour le compostage, 
charte de qualité pour la location de TS (sanitaire).

Isabelle Tugayé, La Case de l’Anethon, Toulouse (31, Garonne)
Association qui fait de la collecte de résidus de TS pour particuliers depuis 1an ½.. Projets autour de 
l’installation de TS en jardins collectifs et habitats précaires, compostage le plus local possible, en 
visant l’autonomie alimentaire urbaine, en rapprochant producteurs et consommateurs. Aujourd’hui, 
une benne sur un espace public, et recherche de partenariat, de coopération entre structures.
Attentes : outils de communication, organisation pour être crédibles et efficaces envers l’administra-
tion et nous-mêmes.

Fabien Lucas, Fabulous Toilettes (44, Loire-Atlantique)
Location de TS
Attentes : connaître le réseau et contribuer à sa structuration.

Catherine Chaimbault, Sapupa (11, Aude)
Association créée dans l’Aude au printemps 2010, en vue de mettre en relation les acteurs locaux 
de l’assainissement écologique. Catherine est paysagiste, elle a des TS depuis 1 an.
Attentes : connaître le réseau, avancer sur le compostage.

Robin Meyer-Eltz, Colibri Toilettes (11, Aude)
après avoir participé au démarrage d’Ecolette, évolution vers la construction de TLB.
Attentes : établir une norme acceptable par l’administration pour le compostage (composteur).
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Mathieu Rolland, Aqualogik (56, Morbihan)
Intérêt pour la phytoépuration depuis 8 ans, après avoir été contrôleur SPANC. Aqualogik est un 
bureau d’étude en phytoépuration individuelle, semi-collective ou collective. C’est une entreprise 
familiale, ses activités : formation en assainissement, phyto-épuration et récupération d’eau de pluie, 
assistance aux autoconstructeurs, fabrication-vente de TLB et propositions d’autre systèmes (dont 
Clivus Multrum)
Attentes : structuration, statuts clairement visibles sur lequel on peut s’appuyer, clarifier la situation 
devant l’administration pour avoir une position commune ferme, avoir une plus grande lisibilité sur 
les processus de compostage pour prouver nos résultats, mutualiser cet effort-là.

Samuel Lanoë, Epok et Écope (35, Ille et vilaine)
Colocataire sans toilettes sèches à Rennes, projets et expérimentations d’habitat groupé sur Ren-
nes depuis 5 ans. Création de EPOC, coopérative populaire pour la mise en place de jardins parta-
gés, d’espaces collectifs, … gestion de l’eau groupée…
Attentes : mettre en place des filières collectives pour l’assainissement écologique.

Sylvain Réau, Toilettes & Co (86 Vienne)
SARL créée en mai 2010 en Poitou-Charente : accompagnement en gestion des déchets sur festi-
vals, expérimentations en compostage, partenariats, démarches avec de grosses structures d’as-
sainissement conventionnel.
Attentes : définir des règles pour le compostage, affirmer notre responsabilité devant les deman-
deurs comme les administrations.

Arnaud Jaouen, Aquaterre (67, Bas Rhin)
Réseau Aquatiris, solutions d’assainissement écologique pour le collectif et non collectif et construc-
tion, location et vente de TS.
Attentes : participer au réseau.

Julien Vacher, Association ECHO (71, Saône et Loire)
Comique dépressif en Saône et Loire, seul porteur de l’asso Echo : 5 ans de location de TS ; Depuis 
2009, diversification des activités : prêt et conseils éco-responsables sur les manifestations (verres 
réutilisables sans pub), location de tentes-chapiteaux, prévention, souhait d’accompagner les asso-
ciation qui veulent s’autonomiser. Linuxien amateur, insatisfait de l’outil utilisé : la liste Intestinale.
Attentes : qu’on soit une force pour entreprendre des démarches parfois difficiles, fiabilisation de nos 
procédés de compostage, force de proposition et d’action, structuration, pour force et formation

Mark Howie, Ecolette (11, Aude)
Entreprise Ecolette créée il y a 3 ans : location-vente de cabines de TS, par prêts solidaires : 2 poids 
lourds, 38 cabines.
Souhaits : ouvrir une aire de compostage en collaboration avec une plate forme de déchets verts, 
partenariat avec des personnes qui ne peuvent composter elles-mêmes, travailler sur la méthani-
sation avec un ingénieur, travailler ensemble, avec partage d’informations, créer un label de qualité 
interne au réseau, avec un cahier des charges digne et noble.

Fabien Bruel, Valérie Tentelier et Yvain Brochot, Gink’oop (02, Aisne)
Gink’oop, en Picardie, regroupe 5 personnes dont 3 dont c’est l’activité principale, ils ont un parc de 
20 cabines et 2 saisons de location de TS. Pour l’instant, portage salarial avec création d’une scop 
prévue en décembre.Fonctionnement actuel en décharge de responsabilité, puisque vidanges dans 
un centre de compostage.
Attentes : éléments pour avancer dans notre métier (principalement réglementation sur le compos-
tage), dynamique de travail sur le compostage, pistes sur l’évolution de la législation concernant les 
TS (ex : transport des matières…)

Aurélie Ramos , Association Terhao (22, Côtes d’Armor)
Aurélie est prof de physique-chimie en devenir, c’est uneTerha-girl (animatrice de l’asso. Terhao)
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Stéphane Le Guen, Association Terhao (22, Côtes d’Armor)
Terhao en est à sa 5ème saison d’animation en TS avec 21 cabines. L’association entretient un 
vrai rapport de plaisir avec le public, qui n’est pas forcément convaincu par les TS. Autres activités : 
conférences toilettes sèches à la maison, compost et paillage au jardin; formation à la gestion de TS 
évènementielles ; stages éco-habitat (1 semaine), Jardiner-cuisiner-composter (3 jours); nouvelles 
activités : fabrication de TLB, marché naissant, même si beaucoup d’offres, travail avec les associa-
tions humanitaires, création d’un outil d’assainissement : le composteur.
Attentes : à partir du Guide de Bonnes Pratiques (travail de Didier, Benjamin Berne, Stéphane et 
Elise), l’exploiter, se l’approprier, pour avoir un discours un peu commun.

Mima Galès, Association Empreinte & RÉSEAU écobâtir (35, Ille et Vilaine)
Représente l’association Empreinte, à 50 km de là : promotion de l’habitat écologique, et parmi 
cela de l’assainissement écologique et des TS, enquête sur les utilisateurs de TS depuis 2004 en 
reprenant à l’échelle nationale les initiatives ponctuelles d’Eau Vivante et de la Maison Autonome : 
suspendue depuis février 2010, en attente de nouvelle technologie, édition en 2008, puis en 2010 
(nouvelle édition en exclu pour l’intestinale) du Guide pratiques des toilettes sèches. Membre du 
RÉSEAU écobâtir.
Attentes : faire des choses concrètes ensemble, la structuration n’est pas un but en soit, mais elle 
peut nous apporter quelque chose par rapport à un objectif spécifique (par exemple la reconnais-
sance reglementaire de l’assainissement écologique), devenir compétents et reconnus au niveau du 
compostage où nous sommes très attendus au tournant ce qui nous permettra d’être crédible dans 
nos recommandations.

Elise Auffray, designeuse (35, Ille et Vilaine)
Graphiste et designer indépendante, enseignante aux Beaux Arts de Brest. Elise a découvert il y a 
3 ans, à Paris, l’existence des TS, ce qui est devenu son sujet de diplôme de fin d’études, avec ren-
contre de C. Elain, B, Berne, puis participation à l’Intestinale 2009 et choix d’investir du temps dans 
l’assainissement écologique (mise en page du Guide Bonnes Pratiques, du CR de l’Intestinale 2009, 
illustration du dossier TS familiale de TDM, travail pour Ecosphère, pour Terhao). Cet été, Elise a 
fabriqué et installé TS + composteur chez un particulier au Kazakhstan.
Attentes, désirs : contente que l’Intestinale préparée par les Bretons ait lieu malgré les grêves du 
moment, que les toilettes sèches se popularisent.

Agathe Bidet, Clivus Multrum France (69, Rhône)
Agathe a démarré cette activité suite à des voyages et constats sur les toilettes publiques. Elle dis-
tribue en France les TS à compost à gros volume : Clivus Multrum, pour particuliers et collectivités, 
en s’appuyant sur des expériences consistantes à l’étranger.
Attentes : rencontrer les membres du réseau, puissance du réseau pour vulgarisation du produit qui 
est trop mal connu, fait trop peur, que le réseau soit un interlocuteur référent pour tous.

Sacha Liebenow, Asso Bioch’min (14, Calvados)
Depuis 2 ans, Bioch’min fait de la location animation de TS en Sud Basse Normandie, du conseil en 
assainissement écologique.
Attentes : rencontres, partage d’expériences, contribuer à la vie du réseau et à l’amélioration des 
pratiques.

Eva Roussin, BE privé (67, Bas-Rhin)
Salariée dans un bureau d’étude Paperi Environnement à Strasbourg : assainissement collectif ou 
semicollectif. Projet d’installation de latrines à compost au Cameroun, et aussi projet à Lomé d’ins-
tallation de toilettes à chasse d’eau, d’où motivation pour proposer des TS.
Attentes : partager, pour être solide, concernant les TS et l’ANC, puisque confrontée à la réglemen-
tation.
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Samedi matin (9h-10h30)
Échanges avec Benjamin Berne (via Skype)

 Rédaction : Stéphane LeGuen (Terhao)

Présentation de l’étude réalisée pour le Meeddem par TDM

Intitulé de l’étude : « Les toilettes sèches familiales : état de l’art, état des lieux dans plusieurs pays 
et propositions pour un accompagnement en France ». C’est le Ministère de l’Écologie, de l’Énergie, 
du Développement Durable et de la Mer qui a financé cette étude dont la livraison est prévue pour 
novembre 2010.
Le comité de pilotage est constitué des ministères de la santé et de l’environnement, du Cemagref 
(Institut de recherche en sciences et technologies pour l’environnement) et l’ONEMA (Office Natio-
nal et l’Eau et des Milieux Aquatiques, c’est l’ancien Conseil Supérieur de la Pêche). Pour mener 
cette étude TDM a reçu le soutien technique du RAE-Intestinale et en particulier Pierre et Terre, 
Aquaterre, Terr’Eau et Humusséo.

Le document de 130 pages est constitué de 4 chapitres :
1. État de l’art et des connaissances sur les toilettes sèches
2. État des lieux en France, en Europe et ailleurs
Retours d’expériences de plusieurs pays : Europe du Nord (Finlande, Allemagne, Suède), USA, 
Australie, etc. Densité de contenu très variable selon les retours d’expérience.
3. Eaux ménagères
Chapitre moins détaillé que les précédents.
4. Accompagnement de la filière toilettes sèches en France - Réflexions et propositions
Sujets abordés entre autres: réutilisation des urines, reconsidération du traitement conjoint des eaux 
grises et eaux vannes.

Autres infos venant de Benjamin :
2) Arrêtés ANC
Les arrêtés ministériels portant sur l’ANC seront réécris. Les premières versions de travail devraient 
être rédigées fin 2010, elles feront l’objet de débats avec les acteurs des filières ANC. Pour l’heure 
nous savons que le Ministère de la Santé ne souhaite pas encadrer le cas des toilettes de manière 
trop précise. D’après Benjamin de Ministère pourrait aussi réviser sa position sur l’étanchéité de 
l’aire de compostage mais uniquement sur la base de données scientifiques. A ce sujet TDM pro-
pose de mener une étude sur la production ou l’absence de lixiviats issu du compostage domestique 
et ses impacts sanitaires. Cette étude de terrain pourrait débuter en 2012 en sollicitant par exemple 
un financement auprès de l’ONEMA.
D’ici là Benjamin conseille de consolider le groupe de travail Ministère du RAE et de construire un
argumentaire technique et scientifique à présenter rapidement au Ministère.

3) TS évènementielles
Suite aux échanges de Benjamin avec le Ministère de la Santé, la DGS (Direction Générale de la 
Santé) s’apprête à autoriser les toilettes sèches évènementielles si leur usage répond à plusieurs 
préconisations. Celles-ci sont précisées dans un document sans entête ni source, donc non officiel, 
issu de la DGS et destiné aux DDASS que Benjamin propose de faire suivre au RAE. Y sont indi-
quées les préconisations du CSTB (Centre Scientifique et Technique du Bâtiment) qui, selon Abdel 
Kader LAKEL, manquent de contenu solide. Benjamin confirme qu’une réglementation des toilettes 
sèches évènementielles pourrait être rédigée avant la saison 2011.
Benjamin Berne quitte provisoirement TDM, c’est Anne Delmaire qui prendra la suite de l’étude 
Ministère et assurera les contacts entre TDM et l’Intestinale. Nous souhaitons tous bonne chance à 
Benjamin dans l’accomplissement de ses futurs projets.
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Samedi matin(10h30-12h00) 
Rédaction : 

Yvain Brochot (Gink’oop) 
Annie Guernion (Humusseo) 

Élise Auffray

Restitution de l’activité 2010 des Groupes de travail

Groupe Recensement membres R.A.E. 
(Référent : Annie - Humusseo)

Le groupe recensement a mis en place une opération visant à recueillir des données sur l’assainis-
sement écologique en France. Le questionnaire lancé début 2010 aux acteurs du réseau a permis 
de recenser structures ou personnes, avec parfois des commentaires bien intéressants. Les structu-
res (associations, entreprises...) étaient invitées à répondre à différentes questions (zone d’interven-
tion, activités, type de structure, connaissance du RAE...). 80 réponses ont été reçues pour aboutir 
à la création d’une carte référençant 43 structure (et 35 à venir). La carte est déjà très chargée voir 
illisible dans certaines régions (Toulouse), l’idée de créer des filtres pour améliorer la lecture est 
proposée par le groupe de travail (par exemple : animation et location de toilettes sèches, vente de 
toilettes sèches, phytoépuration...). Un lien nous sera bientôt fourni pour que nous mettions la carte 
sur nos sites. Dans l’optique d’avoir cette fiche d’identité pour toutes les structures-personnes adhé-
rentes au réseau, il faudra en relancer quelques uns, et aussi améliorer le questionnaire en fonction 
des remarques reçues.

Il y a encore du collectage à faire pour avoir une vue plus exhaustive des acteurs de l’assainissement 
écologique sur le territoire national et plus: le réseau Eau Vivante par exemple – j’ai (Annie) proposé 
au bureau de EV de transmettre à ses adhérents, mais ça n’a pas eu lieu, donc à creuser ; le partage 
des structures-personnes ayant répondu permettra à tous de peut-être en solliciter d’autres…

Concernant la carte Google Map qui les présente sur le site du RAE :
- elle peut être mise en lien sur les sites perso (Annie nous donnera le lien)
- il n’y a pour l’instant pas de thèmes de recherche, et toutes les structures, c’est-à-dire même ne 
faisant pas partie du réseau ( càd qu’elles ont répondu ne pas vouloir en faire partie mais être ok 
pour figurer sur la carte) sont présentées.
- Il faudrait imaginer de pouvoir faire une différenciation pour tout ça, avec des cartes en superposi-
tion, ou des pictos différents ?

Quelques questions se posent :
- Comment se faire connaître des structures non référencées ?
- Quel est l’objectif de la carte? Usage interne (RAE) ou diffusion publique ?
- Les structures recensées ne sont pas forcement membres du RAE (cf. condition d’intégration du 
réseau), comment gère-t-on cette différentiation?
- Annie souhaite laisser sa place de référente du groupe recensement.

Groupe Guide des bonnes pratiques (compostage de sous-produits de toilettes sèches)
(Référent : Terhao)

Première préconisation : « Lisez le ! », Il est en ligne sur le site du R.A.E.



9

Le guide est organisé en différentes parties :
- Les usages
- La typologie (différents systèmes)
- Le compostage domestique (règles et préconisations), il s’agit d’une vision générale du compos-
tage.
- Les bonnes pratiques.
Après lecture, il reste quelques modifications à apporter. Ce guide destiné au grand public est aussi 
un support de base pour indiquer notre travail aux autorités.
Des questions se posent : Comment se l’approprie-t’on ? Comment le diffuser ?
Sylvain propose de le « protéger » avec une licence « creative commons » (gratuit) et se charge de 
fournir des précisions à ce sujet.

Groupe de travail loueurs T.L.B. : 
(Référent : Stéphane - Terhao)

Il est, dans un premier temps, précisé que nous ne sommes pas de simples loueurs mais surtout 
des animateurs, et c’est là une de nos forces (en plus du grand intérêt écologique de nos toilettes). 
Le groupe pourrait donc s’appeler : Location et animation de toilettes sèches évènementielles. Le 
groupe a été créé pour participer aux biennales internationales du spectacle pour lesquelles une pla-
quette de présentation du RAE et de ses membres loueurs de TS a été créés, ainsi qu’un diaporama 
des différentes cabines existantes dans le réseau.
Le but est d’échanger sur nos pratiques et de mettre notre dynamisme en commun pour avancer sur 
différents sujets (charte, réglementation, compostage...). Une réunion est prévue à Paris en début 
d’année pour avancer sur ce sujet, il n’y a pour le moment pas de référent (en début d’intestina-
les...).

Ce diaporama est maintenant sur le site du RAE, il faut que benjamin mette le nom de la structure 
en légende de l’image plutôt que sur l’image. Les loueurs qui souhaitent diffuser des photos doivent 
les envoyer sous ce nom : «toilettes-sèches-nom structure.jpg» à Benjamin Z.

Certains émettent le désir d’avoir un diaporama de fabricants de TLB domestique. Yvain se propose 
d’organiser la prochaine rencontre des loueurs à paris, objectif: continuer de trouver des
solutions ensemble, échanger sur leurs pratiques.

Samedi matin(12h-13h) 
Rédaction : 

Agathe Bidet (Clivus Mulstrum) 
Elise Auffray  

Mima Galès (Empreinte)

Échanges et débats au sujet du Compostage

Pour son compostage événementiel, pensez à utiliser les CUMA (Coopération d’utilisation du maté-
riel agricole) les plus proches du lieu de l’évènement. La liste des CUMA est disponible auprès de 
la Chambre d’agriculture. Elles permettent un compostage complet et correct avec des antennes 
géographiques un peu partout. Expérience sûrement applicable un peu partout.

Annie et Mima présentent un retour d’expérience sur la station de compostage de Rennes qui ac-
cueille des résidus de TS des événements de la ville à titre expérimental. Pour l’instant, il y a des 
problèmes de ruissellement des jus, car lessivage des tas non couverts et le sol de la station est en 
goudron => pas d’absorption possible. De plus, au bout d’un certain temps, le tas TS est mélangé 
aux autres tas de compost ce qui empêche la possibilité de faire un suivi.
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Propositions :
=> compostage d’une partie des résidus de TS dans une zone circonscrite, protégée de la pluie, 
comme un composteur, non mélangé au reste pour pouvoir faire un suivi, avec recup des jus … le 
reste serait directement intégré au tas de déchets verts pour éviter le ruissellement et favoriser le 
compostage 
Problème soulevé : traitement des urines pour les loueurs => qui les accepte et les valorise correc-
tement?

Suggestion d’un épandage direct des urines sur BRF.
Expérimentation sur la fermentation des urines évènementielles dans une citerne de 1000 litres en 
cours. Rappel : étude suédoise sur la valorisation des urines disponible sur le site de TDM

Retour expérience de Mark (Ecolette): Il fait son compost à la main en ajoutant un mélange de ma-
tière carbonée absorbante (paille broyée, sciure …). Il travaille sur un système pour gérer les gros 
volumes et les mélanger. Pas de problème d’écoulement dans le sud plutôt un problème d’évapo-
ration.

Raphaël (éco-toilettes) utilise un lit de sciure d’une dizaine de centimètres et n’a aucun problème
d’écoulement sur ses bases de compostage.
Rappel : pensez à utiliser la filière fumiers agricoles => mieux que lisiers

Pour les TS familiales et ville, on pourrait développer une relation avec les paysagiste, ou les servi-
ces espaces vert dans les parcs et jardin (en ville) les espaces de dépôt pour les TS familiales.
Cf UNEP : union national des entreprise du paysage

Rappel : compostage => assainissement => retour au sol
On échange sur les principes de la biodynamie, mais ce n’est pas évidente pour le grand public.

Une entreprise bretonne vend une plateforme de compostage : Ben Z (Viveo) donne les coordon-
nées.

Quid de l’utilisation de déchets pour la méthanisation ?
La solution de la méthanisation n’est pas vraiment cohérente avec la vision du RAE qui prône le 
retour au sols, la méthanisation transforme une matière organique en énergie.

Besoin d’études, de protocoles et de formations pour arriver à prouver que le compostage est un 
système d’assainissement à part entière.

Il existe une formation de Maître composteur proposée par « Les jardins d’aujourd’hui ». Possibilité 
de financement par les CG. Stéphane (Terhao) se renseigne et voit si on organise une session pour 
les membres du RAE.

Idée de développer le lien entre composteurs et paysagistes/UNEP. Idem avec les services techni-
ques des espaces verts des villes.Ne pas se fier qu’à la demande visible. C’est à nous de proposer 
des solutions pour tous les besoins latents.

Stéphane Terhao fait une remarque à propos du mot « étanche » dans l’arrêté de 2009. « Étanche » 
peut correspondre à plein de solutions différentes et n’est pas forcément = à dalle en béton. Pour se 
débarrasser de ce mot, il faudrait prouver le pouvoir assainissant du compost et la non transmission 
des pathogènes/micro-polluants dans le sol (à différentes profondeurs).

Pierre suggère qu’il faudrait avoir différents sites qui suivent un protocole de test afin d’avoir des 
analyses et des résultats pertinents.1 protocole, 1 test, 1 guide … pour chaque pratique.

Julien suggère l’ajout d’une bibliographie des ouvrages de référence, en ligne sur le site internet.
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Samedi après midi
Rédaction :

Benjamin Zilberman(Vivéo)

 

FORUM OUVERT - DÉROULEMENT
Définitions, principes et objectifs

Forum Ouvert, définition générale :
Open Space (le mot anglais pour « espace ouvert »), ou Open Space Technology, ou Forum Ouvert 
est une méthode pour structurer des conversations et des conférences. Grâce à cette méthode, 
des groupes de 20 à 2 000 participants peuvent s’assembler. La caractéristique de la méthode est 
l’ouverture mise à la fois sur le contenu mais aussi sur la forme. Les utilisateurs donnent leurs pro-
pres présentations en plénière et forment des groupes de travail pour chaque thème abordé dans 
lesquels les projets vont être élaborés. Les résultats sont mis en commun à la fin. Il est important 
d’avoir un pivot(une sorte de boucle de commande vivante) pour réaliser l’ensemble. Le Forum 
Ouvert est capable de produire une diversité de mesures concrètes en peu de temps.

Le forum ouvert repose sur deux principes clés : la liberté et la responsabilité. La liberté permet la 
création, l’exploration et l’expérimentation tandis que la responsabilité permet la rigueur nécessaire 
pour concrétiser la créativité du groupe en actions structurées.

Objectif du forum ouvert :
Le but du Forum Ouvert est de bénéficier (ou produire) en peu de temps avec un grand nombre de
personnes une ambiance de renouveau pour un thème complexe et approfondir ce dernier. Les 
sous-parties des thèmes vont être discutées de façon innovante, et orientée sur la recherche des 
solutions pour qu’il en résulte des projets concrets.

La Loi et les principes :
La Loi et les principes du forum ouvert sont très simples et ont pour objectif de libérer les partici-
pants d’inquiétudes et de processus mentaux et logiques pouvant entraver leur créativité tout en 
permettant d’établir un climat de confiance entre eux.

La Loi des deux pieds ou loi de la mobilité :
Lorsque que l’on apprend plus rien ou que l’on ne participe plus dans le groupe on a le devoir d’uti-
liser ses deux pieds pour changer de groupe (on est une abeille) ou pour faire une pause (on est 
un papillon). Il n’y a aucune limite d’utilisation de cette loi.

Les 4 principes :
1. Les personnes qui se présentent sont les bonnes personnes
2. Ce qui arrive est ce qui devait arriver
3. Ça commence quand ça commence
4. Ça finit quand ça finit

Pour aller plus loin : http://fr.wikipedia.org/wiki/Forum_Ouvert
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Démarrage, choix du thème

Dans le cadre de l’intestinale 2010, nous avons suivi le processus général du forum ouvert. Il a été 
facilité par Benjamin Zilberman (Viveo). Voici les étapes que nous avons suivies : 

1) Explication des principes du forum ouvert et de la loi (30 min.)

2) Approbation volontaire par les participants de tenter l’expérimentation du forum ouvert (5 min.)

3) Définition du thème du forum ouvert (Cette étape a pris 45 minutes)

Un forum ouvert nécessite un thème qui soit clair pour tout le monde. Dans un premier temps il a 
été demandé en plénière aux personnes d’imaginer un thème en fonction des objectifs à atteindre : 
ici structurer le réseau de l’assainissement écologique. Il était demandait de ne pas citer une suite 
d’objectifs à atteindre mais de créer une introduction à une aventure. Les phrases suivantes ont été 
exprimées :
- Efficacité collective pour une efficacité environnementale
- Cohésion et action du réseau
- Trouver l’outil pour partager et devenir une force
- Soyons carré sans être rigide

De ces 4 propositions le thème suivant est ressorti : « Trouver des outils souples et efficients 
d’échange et devenir une force collective et cohérente pour restaurer le cycle de l’eau et la fertilité 
des sols »

On rédige ensemble le thème du forum ouvert
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Proposition d’Ateliers Émergence des idées
(Compte rendu des Ateliers Émergence p18)
Sur la base de ce thème les participants sont invités à proposer à voix haute des ateliers correspon-
dant au thème et permettant l’émergence des idées sans proposer pour l’instant d’actions précises. 
Les ateliers sont postés sur la place du marché avec lieu et heure de déroulement permettant aux 
participants de savoir où ils doivent aller et à quelle heure pour pouvoir y participer.

La personne qui propose l’atelier l’annonce à haute voix

L’ensemble des ateliers sont affichés sur la place du marché

Les personnes ayant proposé les ateliers (les référents) doivent rendre un rapport qu’ils afficheront 
sur le grand journal une fois l’atelier terminé.
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Lors de cette première session, divisées en deux sous-sessions de 45 minutes, les thèmes sui-
vants on été abordées :

 • Épluchage des statuts (Elise Auffray,Gérard Bahloul)
 • Réseau autogéré ou salariat – Julien ( Echo)
 • Structuration cellulaire et organique – Benjamin Z (Viveo )
 • Constitution de commissions internes – Stéphane (Terhao)
 • Les outils de communication – Pierre l’écoleau (ec’eau logis)
 • Le contact hors intestinale – Yvain (Gink’oop)
 • Création d’une Banque de données et de compétences – Mark (Ecolette)
 • Méthode décision en groupe – Benjamin Z (Viveo )
 • Mode d’action et Communication vers les institutions – Sylvain (Toilettes & Co)

Une fois les ateliers affichés sur la place du marché, les référents ont la possibilité de se rassembler 
s’ils jugent que leurs propositions peuvent converger.
Les référents ont la responsabilité d’être présent à leur atelier (au moins pour le démarrage) et ren-
dre un rapport en fin d’atelier qui sera affiché sur le grand journal où tout le monde pourra venir en 
prendre connaissance (Compte rendu des rapports d’ateliers émergence p XXX )
Durant les ateliers selon la Loi de la mobilité, les participants ont la possibilité de quitter et/ou de 
changer d’ateliers autant de fois qu’ils le souhaitent. Il est aussi demandé de respecter les 4 prin-
cipes cités plus avant.

Un atelier « émergence des idées » en cours
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Priorisation et convergence des idées

Priorisation 
Le premier jour, l’émergence des idées en fonction du thème a permis de faire ressortir des idées 
clés. Les référents présentent à voix haute les résultats de leur atelier. Un temps de 15 minutes 
est donné à l’ensemble des participants pour prioriser les idées qui sont ressorties des comptes 
rendus.

Convergence
Avec l’aide des participants les référents peuvent réunir leurs différents ateliers. Il s’agit de la 
convergence. Lors de l’intestinale 2010, la convergence des idées a permis de faire émerger deux 
groupes d’idées générales : la structuration et les outils de communication
Une fois cette convergence (non obligatoire) réalisée, l’ensemble des participants sont invités à 
l’aide de 3 pastilles à voter leur priorités. Deux pastilles pour leur priorité 1, et une pastille pour leur 
priorité 2. 

Le résultat du vote est le suivant :

1. Structuration (42 pastilles)
Epluchage des statuts plus réseau autogéré – Julien(écho) et Elise
Structuration cellulaire et organique – Benjamin Z (Viveo)
Constitution de commissions internes – Stéphane (Terhao)

2. Outils de communication (32 pastilles)
Les outils – Pierre ( l’écoleau)
Le contact hors intestinale – Yvain (Gink’oop)
Création d’une Bank de données et compétence – Mark (Ecolette)
Methode décision en groupe – Benjamin Z (Vivéo )
Mode d’action et Communication vers les institutions – Sylvain (toilettes & Co)

Les idées ont convergé et les participants ont voté leur priorité à l’aide de pastilles blanches.
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Proposition d’ateliers Action
(Compte rendu des Ateliers Actions p22)

Suite à ce constat de nouveaux ateliers ont été proposés en se focalisant sur l’action :

 • Création commission communication externe – Agathe (Clivus)
 • Création structure juridique – Agathe (Clivus) et Sylvain (Toilettes & co)
 • Mise en place d’un fonctionnement par cellule ou commission 
   (voir création structure juridique) –Yvain (Gink’oop)
 • Création commission fabricants – Robin (Colibri)
 • Définir les commissions/cellule – Robin (Colibri)
 • Création commission eaux usées – Mathieu (Aqualogik)
 • Création communication interne – Annie (Humusseo)
 • Développer des outils de communication virtuel pour communication interne 
   (voir créationcommission communication interne) – Benjamin Z (Vivéo )
 • Commission évènementielle – Mark (Ecolette)
 • Commission réglementation – Pierre (l’ecoleau)

Ici aussi les référents ont la possibilité de rassembler leurs ateliers en fonction de leur affinité ainsi 
l’atelier « Création communication interne » a eu lieu en même place et heure avec l’atelier « Dé-
velopper des outils de communication virtuels pour la communication interne »
Une fois les ateliers terminés les rapports sont affichés sur le grand journal où chaque participant 
peut venir en prendre connaissance.

Engagement et fin du forum ouvert

Les différentes actions sont alignées sur le panneau « Je m’engage » et chacun peut venir signé 
le/les ateliers qui lui convient en s’engageant à être actif pour pouvoir faire émerger des actions 
concrètes.

Le forum ouvert se termine par un tour de cercle où chacun exprime ce qu’il souhaite à propos de
l’expérience qu’il a vécu.

La suite du Forum Ouvert :
Une fois que chaque personne s’est engagée, il est de la responsabilité du référent de prendre 
contact avec l’ensemble des personnes concernées pour planifier et discuter des modalités d’ac-
tions.

Retour sur l’expérience du forum ouvert

À la fin du forum ouvert un tour de parole a permis aux participants de s’exprimer sur l’expérience 
vécu. Bien que sceptique au départ, la grande majorité des participants ont apprécié l’expérience 
et l’on trouvée productive. Il y avait un enthousiasme général. Certains ont été frustrés de ne pas 
avoir pu participer à tous les ateliers. Bienveillance et échange de confiance sont deux aspects de 
l’expérience qu’ont bien ressenti les participants.

En aparté, deux critiques constructives ont été émises :

- À propos du cercle de parole, un personne n’a pas apprécié les tours de tables car cela l’a stressé 
de voir les personnes parlaient tour à tour jusqu’à ce qu’arrive le sien. Elle avait peur de ne pas 
savoir quoi dire. Elle aurait préféré que le tour de parole se fasse plus simplement selon les envies 
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des personnes présentes. Peut être le climat de confiance idéale n’a pas été atteint ? Le forum 
ouvert repose sur une attitude d’attente positive.

- Pour un des participants, il ne faut pas que ce principe en devienne une « dictature » car l’on peut 
aussi avoir des émotions négatives et un principe trop rigide pousse à s’abstenir de les partager.
Un sondage en ligne est en cours au 26/10/2010.

Le panneau « je m’engage »
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Forum Ouvert - Rapport des ateliers Émergence
Atelier A) Épluchage des statuts- régime autogéré en bénévolat 
ou salariat

Après avoir lus certains statuts apportés comme support de travail, de nombreuses questions sont 
apparues. Très rapidement le travail nous à semblé important.

Nous avons donc relevé certaines réflexions sur le sujet :
• Créer une association pour se doter d’un outil qui soutiendrait nos objectif et non pas le contraire
• Une structure = une voix dans les prises de décisions.
• L’implication au Conseil d’Administration permet de signifier sont engagement collectif et semble 
permettre la formation et la connaissance de tous au Réseau.
• La gestion d’une association doit être désintéressée donc bénévole mais concernant son fonction-
nement il semble limiter l’engagement et l’embauche d’un salarié peut entrainer le désengagement 
et une perte de dynamique. Un entre deux doit être envisageable (vacation, indemnisation à la mis-
sion…)
• Nous souhaitons structurer pour avancer ou pour pouvoir consommer, profitez et se reposez sur 
les personnes engagées sur la structure ?
• Sur la question de l’intégration de nouveaux membres il nous semble intéressant de reprendre le 
principe du réseau écobâtir qui à comme pré-requis à l’intégration, la participation à au moins une 
rencontre physique lors des intestinales.
• Enfin, pour pouvoir avancer nous pourrions reproduire les statuts du réseau écobâtir en l’adaptant 
aux objectifs et moyens d’actions du RAE. De fait nous aurions une première ébauche de statuts 
permettant de collecter des fonds propres et doter la structure de moyens pour affiner les statuts 
dans un deuxième temps.

Atelier B) Structuration cellulaire et organique

D’après Emilie Galan – méthode de prise de décision par consensus

1/ Il est important que le groupe soit d’accord sur la nécessité d’utiliser une méthode de prise de 
décision.
2/ De ce que j’ai compris du RAE, vous avez besoin de réfléchir aux structures exécutives ( celles 
qui seront à l’origine d’actions concrètes) et aux structures décisionnelles ainsi qu’à leurs liens. Il 
sera utile de réfléchir à la façon dont la structure décisionnelle influence la structure exécutive et vice 
versa. Ne pas réinventer la roue. Savoir si la hiérarchie est tolérée ou bien si l’on veut expérimenter 
quelque chose de plus organique (cellulaire).

Au niveau de la structure, voici un schéma représentatif de comment pourrait s’organiser le réseau 
(une suggestion à peaufiner et à adapter):

N.B. (par rapport au schéma ci-après) : Le réseau est structuré (sans quoi il ne serait pas réseau) et 
il est libre dans la mesure où chacun prend la place qu’il a à y prendre. Tout le monde se rassemblant 
au centre du cercle pour « informer » l’ensemble de la cellule.
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Schéma de l’organisation du Réseau libre R.A.E.

STRUCTURES DÉCISIONNELLES STRUCTURES EXÉCUTIVES

Les 
intestinales

Rencontres annuelles où tous les 
acteurs impliqués sont présents. 
Partage d’expérience, discus-
sions. Prise de décisions où seuls 
ceux qui sont vraiment actifs et 
reconnus comme appartenant au 
réseau peuvent participer. Ca-
dre festif maintenant l’ambiance 
joyeuse initiale.

Groupe 
de 
travail

Structure informelle et évolutive. 
Regroupe les personnes ou struc-
tures intéressées par la mise en 
commun de recherches sur un su-
jet précis.

Association 
de 
sensibilisation

Mutualiser le matériel de sensibi-
lisation, la logistique des actions, 
etc. Chaque membre du réseau 
doit choisir ou non d’y adhérer et 
de quel façon. Niveau de l’enga-
gement.

Les 
rencontres 
intermédiaires

Autres rencontres pour discuter de 
façon ponctuelle. Sont présents et 
participent aux prises de décisions 
ceux qui sont concernés.

Syndicat 
professionnel

Faire du lobbying. Avoir une re-
présentativité. Chaque membre 
du réseau doit choisir ou non d’y 
adhérer et de quel façon. Niveau 
de l’engagement.

LIEN ENTRE STRUCTURES DÉCISIONNELLES ET STRUCTURES EXÉCUTIVES

Les expériences des trois structures exécutives informent la structure décisionnelle. Un cacre est mis en 
place au niveau des statuts pour garantir que les décisions collectives prises au sein de la structure déci-
sionnelle sont traduites dans les actes au niveau des structures exécutives. Par exemple, donner le droit 
de véto au Grand Conseil décisionnel (ou à 1 des 2 de ses représentants élus) sur une décision de l’AG 
des asso exécutives.
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Atelier C) Les outils de partage, de travail, de communication

«Pierre L’écoleau» avait déjà lanceé sur la « Liste » le sujet de l’usage hélas presqu’inexistant 
d’outils virtuels étant déjà à disposition de tous les membres du Réseau. Cet atelier donne l’occasion 
d’aborder plus concrètement ce sujet.

Il est question ici :
 • Des outils de communication
 • Des outils de partage et échanges
 • Des outils de prise de décisions collectives
 • Des outils de travail collaboratif

Nous souhaiterions mettre en corrélation et en adéquation les besoins de fonctionnement du Ré-
seau avec les outils disponibles et utilisables par tous. Il paraît important de tenir compte également 
de l’ergonomie et du « sex-appeal » des outils proposés. Mais il reste évident que ces outils permet-
tent une meilleure mutualisation des moyens et/ou infos et/ou supports et/ou documents que chacun 
peut mettre à disposition de tous ! , tout en facilitant leur classement et leur visibilité !

Il est donc proposé de fonder un Groupe de Travail spécifique afin de :
- développer et animer les outils choisis
- promouvoir chacun de ces outils selon leurs fonctionnalités
- stimuler l’utilisation par tous les membres
- conscientiser les avantages de cette participation collective

Sont suggérés les exemples suivants :
- pour la diffusion d’infos générales concernant tout le Réseau = continuer « La Liste »
- pour discuter de points particuliers, pour débattre de sujets spécifiques, pour partager diverses 
annonces ou propositions, émettre des idées/suggestions .. = Utiliser le « Forum de discussions » 
déjà existant pour le R.A.E. !
- pour partager / échanger des documents, travailler en groupe sur des documents ou dossiers en
constitution, pour partager un carnet de tâches à effectuer, un calendrier collectif ou planning spé-
cifique, un listing membre, pour constituer une banque de données .. = Utiliser le « Portail de travail 
collaboratif » déjà existant pour le R.A.E. !, ou un autre support similaire plus convivial ..
- pour permettre une satisfaction générale et plus respectueuse de chacun lors de prise de décisions 
collectives = Envisager « la prise de décision par Consensus » ..
- pour faciliter des organisations, réservations, déplacements, .. = Continuer les « Doodle » ..
- pour permettre des réunions virtuelles par Groupe de Travail .. = Faciliter l’utilisation de « Skype » 
- etc ...

Pour info, Ben Z et Pierre L’écoleau se proposent de gérer et animer le Forum et le Portail collabo-
ratif, voire + … Avis à toutes bonnes volonté pour compléter l’équipe !
Nous allons déterminer les dernières modalités d’usage / d’enregistrement et vous le faire savoir dès 
que possible pour permettre à tous d’utiliser au plus et au mieux le Forum pour « alléger » aussi la 
Liste de diffusion.

Atelier D) Création d’une banque de donnée et des compéten-
ces événementielles.

Lors de cet atelier, il est ressorti qu’il fallait mettre en avant la communication et l’échange:
- Approfondir les informations sur la liste déjà existante sur le site « RAE intestinal » (exemple : plus 
d’informations sur les divers structures en France).
- Mettre en relation nos expériences communes afin de créer et d’établir une charte de gestion sur
l’événementiel. Celle-ci visant à garantir une qualité et une responsabilité de gestion.
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- Mettre en place un calendrier sur le site « RAE intestinal » avec les divers événements et ani-
mations proposées. (ex : Stage de gestion des toilettes pour les événements, stage de gestion du 
compost (en grande quantité), Stage de maitre composteur)
- Un page des liens utiles sur le site RAE (ex : Joseph Orzsagh, Joseph Jenkins etc)
Ce thème « création d’une banque de données et des compétences événementielles » est regroupé 
dans un des thèmes principal « communication »

Atelier E) Méthode décision en groupe

Lors de cet atelier nous avons abordé la prise de décision par consensus. Pour l’ensemble des par-
ticipants il est important de trouver un processus de décision commun pour parler d’une voie unie. 
Il faut pouvoir acter les idées en sachant qui, quoi, comment pour avancer tout en gagnant du temps 
car être dans l’indécision c’est frustrant. Il faut trouver un système qui bouge et qui permettent de 
coordonner constamment et facilement les prises de décisions.
Pierre (Ec’eaulogis) présente son expérience en consensus suite à une formation qu’il a suivi au 
premier semestre 2010.

Le consensus c’est avant tout une philosophie de fonctionnement à la prise de décision plus qu’un 
outil. Il ne s’explique pas il se vie. Ce mode de fonctionnement permet le respect car chacun à la 
possibilité de s’exprimer mais aussi d’être écouté. On évite ainsi au maximum les frustrations et cela 
permet de trouver plus facilement un terrain d’entente fertile permettant d’être productif. Ce mode de 
fonctionnement s’intéresse plus au processus qu’aux résultats.

L’expérience de Pierre a été très positive car très humaine avec des exercices qui lui ont permis de 
se rendre compte de l’importance de la communication, de vérifier et valider si on s’est bien compris 
et cela sans jugement.

« Entre ce que je pense, ce que je veux dire, ce que je crois dire, ce que je dis, ce que vous avez 
envie d’entendre, ce que vous entendez, ce que vous comprenez... il y a dix possibilités qu’on ait 
des difficultés à communiquer. Mais essayons quand même... »

Des questions restent en suspend : 
- Comment faire pour former les gens ? 
- Est-ce possible à distance ?

Il faut donc trouver une structuration du réseau permettant cette prise de décision par consensus 
(voir atelier structuration cellulaire et organique)

Atelier F) Mode d’action et communication

Au sein de cet atelier, nous avons dégagé six points:
- Diffuser le nom RAE + nom de sa structure. Lien sur chacun de nos sites vers le RAE.
- Créer une charte interne de bonne pratique.
- Créer un cahier des charges destiné aux organisateurs (festivals, communes, associations ...)
- Créer une commission veille législative
- Communiquer auprès des élus, de la presse et des réseaux environnementaux.
Cet atelier à été repris le dimanche sous le nom: création commission communication externe 
(voir p22)
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Forum Ouvert - Rapport des ateliers Action
Cette partie rend compte des actions proposées pour la structuration du réseau et les outils de com-
munication.

Atelier G) Création commission communication externe

Objectifs:
 • Gagner en visibilité et en crédibilité.
 • Communiquer sur nos valeurs et notre éthique.
 • Lobbying auprès des Institutions.

Actions:
• Rédaction et diffusion du dossier de presse du RAE
• Rendre visible le RAE au niveau de nos structures (afficher clairement notre appartenance au ré-
seau sur tous nos documents de communication et de commercialisation).
• Faire évoluer et publier la charte du RAE.
• Rédiger et publier des communiqués de presse sur les activités, positions, évènements du RAE.

Groupe de travail : 
Référents : Sylvain (Toilettes & co), Agathe (Clivus) , Stéphane (Terhao)
Membres : Sacha (Bio’chmin), Yannig (Aquatiris) et Mathieu (Aqualogic)

Atelier H) Modes de structuration et entité juridique

Deux modes de structuration ont été abordés/envisagés lors des intestinales 2010 :

Schéma S1
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Schéma S2

Actions décidées :
- Constitution d’un groupe de travail qui a pour objectif le rendu d’une proposition de structuration. 
On commence par travailler en 2 sous-groupes (SG1 et SG2), un sur chaque schéma ci-dessus.
Réalisation d’un dossier par sous-groupe =
- Grille d’analyse (ci-après)
- Proposition de structure(s) juridique(s) assez détaillée => trame/V1 de statuts prête à l’emploi.
- liste d’actions à mettre en place suite à la décision + planning opérationnel

Ces sous-groupes s’envoient les dossiers pour le 1er décembre. Puis échange concret le 17-18 
Décembre lors d’une réunion (chez Ginkoop) au terme de laquelle on doit avoir la proposition (S1, 
S2 ou autre à définir).

Elle sera ensuite sera présentée en Janvier pour approbation des membres du réseau. Volonté de 
mettre en place une méthode (consensus ou autre) pour décider lors de cette réunion => faire appel 
à un professionnel ?

Organisation d’une assemblée générale le week-end du 21-23 Janvier 2011 à Champéroux pour 
valider le mode de structuration.
Volonté de mettre en place une méthode (consensus ou autre) pour décider lors de cette assemblée. 
(Faire appel à un professionnel ?)

Groupe de travail :
Référent : Agathe (Clivus) SG2
Membre : Benjamin Z (Viveo Assainissement) SG1
Yvain (Gink’oop) SG1
Fabien (Gink’oop) SG1
Mima (empreinte) SG2
Sylvain (toilettes& co) SG2
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Atelier I) Création d’une commission Fabrication Toilettes sè-
ches et composteur

Actions proposées : 
- Recensement des fabricants artisanaux de toilettes sèches et accessoires au sein du RAE et 
ailleurs.
- Définir les intérêts communs.
- Regroupement pour achat de matériaux et/ou accessoires (ex : seaux inox)
- Organisation de rencontres et stages.
- Composteurs : - réglementation, charte ?
- mise aux normes
- Boîte à idées

Groupe de travail : 
Référent : Robin Meyer-Eltz (Colibri)

Atelier J) Création d’une commission eaux usées

En introduction, petite précision terminologique, normalement, le terme «eaux usées», contraire-
ment à une idée répandue, englobe les eaux provenant des éviers, lavabos, douches, baignoires, 
lave-linge, lave-vaisselle… (appellation officielle «eaux ménagères» (E.M.) ou appellation courante 
«eaux grises» (E.G.)) + les eaux issues des toilettes humides (appellation officielle «eaux vannes» 
(E.V.) ou appellation courante «eaux noires» (E.N.)).
En clair : E.U. = E.M. + E.V.
Ne devrait-on pas rebaptiser notre commission en conséquence ?
À moins que l’on souhaite aussi englober le traitement des eaux vannes...Qu’en pensez-vous ?

Objectifs principaux :
- Procéder à l’inventaire des différents systèmes de traitement des E.U.
- Préparer de l’information sur les différents systèmes de traitement d’abord en interne puis en ex-
terne.
- Mettre en place des formations en interne (en particulier pour les nouveaux systèmes) et en ex-
terne (particuliers, SPANC, élus...)
- Étoffer notre définition de l’assainissement écologique
- Mettre en place une veille de l’assainissement des EU à l’étranger (à voir comment…)

Outils, actions proposées :
- Recenser rapidement les différents acteurs du traitement des EU et des solutions techniques évi-
demment.
- Dans un délai court si possible : créer des fiches techniques sur les principales techniques grandes 
familles de phytoépuration, la pédo-épuration…)
- Dans un délai court si possible : créer un argumentaire et un contre-argumentaire sur les différents 
systèmes de traitement des eaux usées à l’heure où chaque industriel revendique le coté écologique 
de sa solution d’assainissement. De nombreux vendeurs de microstation clament haut et fort qu’ils 
fond de «l’assainissement écologique». Il faut aider les non connaisseurs à faire le tri objectivement 
avant d’être avalé par le green washing…
- En travail de fond : récupérer des données fiables sur les systèmes de traitement (résultats d’ana-
lyse) en fonction de ce qu’il y a en amont (EM strictes, EM + urines non souillées, EM + urines 
souillées)
- Dans un second temps : mettre en place des actions de formation en particulier pour les SPANC 
(il y a du boulot ;-)
- Dans un second temps : rechercher une solution pour pouvoir être représenté aux assises natio-
nale de l’assainissement.
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Groupe de travail :
- référent : Mathieu
- référent assistant : Yannig
- membres : Eva (Bio ch’min), Catherine (Colibri), Ben Z (Viveo) et Sacha (Bio ch’min)

Atelier K) Création d’une commission événementielle

Actions proposées : 
- Regroupement des loueurs de France en fédération syndicat ou autre. (À définir)
- Création d’une charte des bonnes pratiques :
 • Mettre en avant notre vision
 • Entretien et hygiène
 • Techniques de mise en compost (transport des résidus)
 • Miser sur la pédagogie et l’action.
- Une délégation ministérielle : qui présente qui nous sommes ce que nous faisons. Il est nécessaire 
de présenter une campagne de communication et/ou faire du lobbying.
- S’informer et former, en organisant des stages :
 • Organiser un stage pour les membres du réseau de maitre composteur
 • Proposant des stages de gestion et du compostage pour les organisateurs des événemen 
   tiels et futurs membres du réseau
 • Banque de données
- Achats groupés bons plans (ex Papier hygiénique par palette a bon prix, paille…)
- Organisation d’un colloque à Paris fin janvier début février 2011
- Rendez-vous sur le forum, Rubrique Loueurs
- Point clé : «Regrouper le maximum d’information et les faire tourner »

Il a été décidé que ce travail se ferait en 3 temps au court terme, moyen terme et long terme. Dans 
un premier temps il faut s’appliquer à créer une charte : Étude de charte d’autres structures comme 
celui d’Ecobâtir. Sébastien et Julien vont envoyer un questionnaire à tous les loueurs afin d’établir 
une banque de données sur les bonnes pratiques et de récolter le maximum d’informations. Il faut 
dès que possible commencer à utiliser le forum comme outil de travail (contacter benjamin Z pour ce 
qui est du fonctionnement et des adresses du forum).

Groupe de travail : 
Référent : Mark (Ecolette)
Membres : Sébastien (TLB69), Sylvain (Toilettes & co), Yvain (Gink’oop), Julien (Echo),
Arnaud (Aquaterre), Stéphane (Terhao), Raphael (éco-toilettes)

Atelier L) CR du Groupe de travail réglementation

Évidente nécessité de créer un groupe de travail/cellule sur la réglementation relative à l’assainis-
sement écologique.

Actions et rôles proposés : 
1- État des lieux :
 • TS évènementielles
 • TS familiales et ANC
 • Eaux usées

- Lister les textes existants et retranscrire au réseau sous forme synthétique (lisibilité et
compréhension)
- Mettre en ligne les textes complets, sous forme de bibliothèque.
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2- Veille réglementaire et analyse des textes :
Décortiquer l’applicable et le non- applicable des textes à venir.  Consultation régulière des textes 
et retour au réseau

3- Être une force de proposition :
- Pointer les abus, aberrations et contradictions des textes mis en application.
- S’imposer en tant que structures expérimentées, contre-argumenter
- Rédiger des courriers (type) pour envoi aux services concernés (Ministère Environnement, DDASS, 
Comm. de comm. , etc)
- Prendre des contacts et appuis juridiques.

Dans un second temps il faudrait mettre en place des stages de maitre composteur Mark fait parti 
de la commission de compostage pour faire un lien avec les deux commissions et Stéphane a lancé 
une recherche sur le stage de MC. Sylvain et Yvain se chargent du colloque.
Pour finir ce qui sera certainement le plus long : la formation de gestion et de compostage, proposi-
tion d’un cahier des charges avec pourquoi pas « un label » pour organisateur et loueurs d’événe-
mentiels.

Groupe de travail : 
Référent : Pierre (l’écoleau), 
Membres : Valérie (Gink’oop), Mathieu (Aqualogik).

Atelier M) Création d’une commission Communication interne 
et outils virtuels

Le but est de communiquer à différents niveaux entre nous, et de garder nos différentes formes de
communication assez simplement « visibles », avec une attention particulière pour les personnes 
qui ont du mal à utiliser l’outil internet .

Actions proposées :
Sur le site du RAE, faire une carte des outils existants, leur fonction, leur mode d’emploi, le personne 
référente en cas de problème.
- La liste de diffusion actuelle ( les mots de passe pour avoir accès à la liste des inscrits, aux ar-
chives, le fonctionnement à améliorer pour qu’elle reste légère à vivre) : diffusion d’information, 
échange avec tous.
- L’espace de travail collaboratif existant : avancement des projets, production d’écrit…
- Le forum, à thèmes : échanges d’idées
- Les données du recensement (avec un formulaire améliorable pour la suite) : permettre l’accès aux 
données.
- À venir : proposition de Benjamin Z sur l’utilisation d’un outil de Réseau social de type FaceBook, 
en open source (Dolphin, pour ceux que ça intéresse-accès en anglais pour le moment).
À partir d’un profil de personne : photo + présentation courte + actions menées ou en cours ; cela 
permet dans un mode simple et convivial de se connaître les uns les autres – dixit les connaisseurs 
(plus facile que la consultation de nos sites internet respectifs), de prendre connaissance d’un mem-
bre, de « sentir » la vie du réseau à travers les personnes qui le composent. Benjamin propose de 
nous le présenter dans le premier trimestre 2011.
- L’outil Skype, réunions sur internet, déjà pratiqué par certains.
Pour chacun de ces outils, lister les règles de participation ( accessibilité, règles de fonctionnement, 
codes de lisibilité pour faciliter lecture comme participation.
- Autre proposition, de Mima, en référence à une pratique du réseau écobâtir, pour valoriser ces 
échanges, en particulier la production écrite sur la liste Intestinale depuis 5 ans : faire une synthèse 
régulière (annuelle, biannuelle) des sujets traités, avec du contenu.
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Travail conséquent, mais qui permet d’assimiler le travail fait, la somme des parties du tout.

Rédaction : Annie Guernion (Humusseo)

Listes des commissions 
et participants :

http://www.rae-intestinale.org/intestinale2010/commissions.html 

(mot de passe : int2010)

Échanges et travaux post. Forum ouvert
Validation des conditions d’intégration au réseau

Nous votons à l’unanimité que 4 pré-requis sont nécessaires pour qu’une structure ou une per-
sonne physique puisse intégrer le RAE-Intestinale :
• Participer à une rencontre nationale Intestinale ;
• Être parrainé ou marrainé par un membre du RAE dans la même activité ou proche ;
• Être parrainé ou marrainé par un membre du RAE d’une activité différente ;
• Signer et respecter la charte du RAE (qui n’existe pas encore).

Dans l’idéal, avoir une marraine et un parrain, pour faire bien fonctionner la mixité.

Ndrl Mima : Nous n’avons pas parlé de qui faisait aujourd’hui parti ou non du réseau RAE. Nous 
en reparlerons plus précisement lors des échanges sur la structuration. Je pense que nous pou-
vons partir sur la base du premier pré-requis qui est la participation à une intestinale. Chacune de 
ces personnes pourrait se chercher un parrain et une marraine d’or et déjà (1 parmi ses pairs et 1 
exotique), ça contribura aux échanges entre nous. Ayant 4 intestinales à mon actif, je vous pro-
pose de préparer une petite liste que nous complèterons ensemble à mesure et selon les besoins 
de la structuration (j’aurais besoin de Raphael ou Ben Z pour l’intestinale)

Rédaction : Stéphane Le Guen (Terhao), Raphael Reviron (Eco-toilettes)
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Groupe de travail compostage

Compostage et positionnement par rapport au nouvel arrêté ANC à venir :
Sur une proposition de Mima, nous considérons nécessaire que nos compétences en compostage 
soient reconnues. Stéphane va donc recenser les offres, les coûts et les organismes de formation 
« Maitre composteur » ou « Guide composteur ». Selon l’Ademe le premier intitulé concerne les 
personnes qui exercent une activité professionnelle dans le compostage domestique. Les forma-
tions « Guide composteur », dont le contenu serait moins dense, sont destinées à des animateurs 
bénévoles. A ce jour les stagiaires formés n’ont pas de reconnaissance officielle. Le contenu péda-
gogique est en cours d’élaboration par l’Ademe qui oriente néanmoins les demandeurs vers une liste 
de formateurs qui à priori ont les compétences pour animer de telles formations. Le comité Jean 
Pain en Belgique semble aujourd’hui le plus à même d’animer ces formations. Stéphane propose 
également d’étudier la mise au point d’un stage plus orienté «toilettes sèches ».

Nous décidons que Stéphane va recenser les différents stages « Maitre composteur » ou équivalent, 
et tenter d’organiser un stage spécialement «toilettes sèches » pour nous.

Sylvain suggère qu’une base de données soit établie pour recenser les expériences menées en 
France et à l’étranger sur le compostage. Les membres du réseau qui disposent d’informations sont 
invités à les envoyer à Pierre ou sur les outils en ligne du RAE.

Robin nous propose de présenter son composteur conçu pour un compostage en trois étapes, les 
deux premières sur fond étanche et la troisième directement sur le sol.

Mathieu exprime ses difficultés à dialoguer les Spancs vis à vis du compostage sur zone étanche et 
la réutilisation des jus éventuels. Certains Spancs préconisent des solutions bancales comme col-
lecter les éventuels lixiviats et les infiltrer directement dans le sol de la même parcelle. Les Spancs 
mettent Mathieu dans l’embarras en lui demandant de se conformer à la loi (zone totalement étan-
che). Il pourrait en venir à inviter ses clients à tricher avec la loi. Plusieurs personnes du groupe 
pensent qu’il est préférable de tricher, vu les incohérences de la loi actuelle.

Pierre soutient qu’il existe des documents prouvant la validité scientifique et hygiénique du com-
postage de toilettes sèches venant de Joseph Orszàgh. Pierre se propose de solliciter à nouveau 
Joseph afin de se les procurer.

Pierre affirme qu’il faut opposer à la loi actuelle la non efficacité avérée scientifiquement des systè-
mes d’épuration en fosses septiques, qui par exemple, rejettent plus profondément dans le sol et ont 
donc un impact négatif sur le milieu.

Mima se souvient d’un argumentaire élaboré par Pierre BESSE, qui nous positionne sur d’autres 
référents « plus terrestres » que les repères d’assainissements à eaux. Ces écrits sont à retrouver, 
ils pourraient en effet être très utiles à l’argumentaire du RAE.

Nous estimons que la commission Compostage doit dans un premier temps analyser l’étude toilettes 
sèches menée pour le Ministère de la santé par Benjamin BERNE de Toilettes du Monde, source de 
multiples informations utiles

Pour mener ces travaux un groupe compostage s’est constitué avec Yvain, Annie, Mathieu, Mima, 
Pierre, Mark, Samuel (terhao), Isabelle et dont Stéphane et Aurélie seront les référents.

Il nous faut parvenir à une intervention concrète auprès du Ministère avant début décembre 2010, 
et prendre un rendez-vous très rapidement. Objectif : Que cette fois la rédaction du prochain arrêté 
ANC ne se fasse pas sans le RAE-Intestinale !

Rédaction : Stéphane Le Guen, Terhao, Raphaël Reviron, éco-toilettes
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Annexes
Contacts de Vincent Semon (cuisinier) et M. Mouch (conteur)

Vincent Semon, le cuisinier :
Cuisinier hors-pair de nos rencontres intestinales 2008 et 2010. Vincent bosse bien, bio, approvi-
sionnement local et cuisine participative ! 
Ses coordonnées à garder précieusement par devers soi :
Vincent Sémon
Pénan - 56220 Pluherlin
06 85 10 47 33 
raisins@no-log.org

Monsieur Mouch, le conteur :
(alias Pierre Combarnous)
De la région nantaise, mais se déplace selon la disponibilité du carburant.
06 07 94 08 80
monsieurmouch@hotmail.com 
http://monsieurmouch.free.fr

Monsieur Mouch en plein jour
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Structure Participants Localisation téléphone Email

Aqualogik Rolland Mathieu Morbihan (56, Bretagne) 02 97 59 95 63 aqualogik@orange.fr

Aquaterre Jaouen Arnaud Strasbourg (67, Alsace) 03 88 36 19 77
aquaterre@cegetel.net   
Arnaud.jaouen@hotmail.fr

Bio Ch'min
Liebenow Sacha 
Roussin Éva

Calvados (14, Basse Normandie) 02 31 67 24 05 biochmin@yahoo.fr

Clivus Multrum France Bidet Agathe Lyon (69, Rhône-Alpes) 06 63 78 21 02 agathe.bidet@clivusmultrum.fr
Colibri Meyer Robin Aude (11, Languedoc-Roussillon) robin.meyer-eltz@wanadoo.fr
Éc'eau-logis Guillaume Pierre Gers (32, Midi-Pyrénées ) 05 62 08 43 31 asso.naturalo@gmail.com
Echo Vacher Julien Saône et Loire (71, Bourgogne) 06 72 92 07 97 julien.echo@no-log.org
Éco-toilettes Reviron Raphaël Aix (13, PACA) 09 63 49 80 88 raphaelreviron@gmail.com
Ecolette Howie Mark Aude (11, Languedoc-Roussillon) 04 68 74 02 16 contact@ecolette.org
Ecope / Epok Lanoe Samuel Ille et Vilaine (35, Bretagne) Samuel LANOE <s.lanoe@yahoo.fr>
Élise Auffray Auffray Élise Ille et Vilaine (35, Bretagne) 06 09 57 09 44 elise.auffray@gmail.com

Empreinte Galès Mima Ille et Vilaine (35, Bretagne) 06 47 66 16 46
mima.gales@laposte.net  
Empreinte@habitat-ecologique.org

Fabulous Toilettes Lucas Fabien Loire-Atlantique (44, Pays de la Loire) 06 22 45 89 56 tiluchas@hotmail.com 
fabuloustoilettes@live.fr

Gink'oop
Bruel Fabien
Brochot Yvain
Tentelier Valérie

Aisne (02, Picardie) 06 63 70 84 83

contact@ginkoop.coop 
Brulasse_@hotmail.fr
brochot.yvain@gmail.com
valtentel@gmail.com

Humusséo Guernion Annie Côtes d'Armor (22, Bretagne) 02 96 69 34 26 annieguernion@free.fr
L'Alérion vert Bahloul Gérard Meurthe-et-Moselle (54, Lorraine) 06 83 38 58 53 gerard.bahloul@lalerionvert.com
La case de l'anethon Tugayé Isabelle Toulouse (31,  Midi-Pyrénées) 09 50 21 44 76 anethon@laposte.net
Le Battement d'Ailes Drelon Yoann Corrèze (19, Limousin) 05 55 26 49 98 tlbm.lebattementdailes@gmail.com

Le Battement d'Ailes
Drelon Yoann
Jaouen Yannig

Corrèze (19, Limousin) 06 63 06 45 14 yannig_jaouen@yahoo.fr

Les fourmis Schmitt  Thomas Côtes d'Armor (22, Bretagne) 06 62 30 26 40 contact@lesfourmis.net
Sapupa Chaimbault Catherine Aude (11, Languedoc-Roussillon) 04 68 74 35 41 chaimbault.catherine@yahoo.fr

Terhao

Le Guen Stéphane
Ramos Aurélie
Masson Samuel
Colleter Erwan
Amouroux Franck

Côtes d'Armor (22, Bretagne) 06 37 68 81 21
contact@terhao.org
aurelie.bimbamboum@gmail.com
bretonicus@gmail.com (samuel)

TLB du Rhône Bernard Sébastien Rhône (69, Rhônes-Alpes) 06 80 18 64 40 tlbdurhone@gmail.com
Toilettes & co Réau  Sylvain Vienne (86, Poitou-Charentes) 06 16 33 26 64 contact@toilettesandco.com
Toilettes Du Monde Bern Benjamin (en duplex via skype)Drôme (26, Rhône-Alpes) benjamin.berne@toilettesdumonde.org
Vivéo assainissement Zilberman Benjamin Ardeche (07, Rhône-Alpes) 04 75 44 78 80 benjamin.zilberman@gmail.com
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